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Resuena en nuestros oídos, y es acogido con gozo y satisfacción, el 
nombramiento de León XIV. Una plaza de San Pedro, expectante y 
emocionada esperaba…Tras invocar en su saludo las palabras de Cristo 
Resucitado: “La paz sea con ustedes…” concretó: "Quisiera que este salu-
do de paz llegue hasta sus corazones, que alcance a sus familias, a todas 
las personas, donde sea que se encuentren, a todos los pueblos, a toda 
la tierra. […] Debemos buscar juntos cómo ser una Iglesia misionera, una 
Iglesia que construye puentes, dialoga, siempre abierta a recibir, como 
esta plaza, con los brazos abiertos. A todos, todos aquellos que necesi-
tan de nuestra caridad, de nuestra presencia, de nuestro diálogo y de 
nuestro amor".

Y sí, citó a Francisco en su última aparición antes de morir, diciendo: 
“Todavía conservamos en nuestros oídos la voz débil, pero siempre va-
liente, del papa Francisco que bendecía a Roma y al mundo entero en 
la mañana de Pascua. Permítanme continuar con esa bendición”. Los 
aplausos enfervorizados.

“La humanidad necesita a Cristo, como puente para ser alcanza-
da por Dios y su amor. Ayúdennos y ayúdense unos a otros a construir 
puentes con el diálogo, con los encuentros, uniéndonos a todos para ser 
un solo pueblo, siempre en paz".

Y pasando a nosotros, iniciamos el tercer año del trienio al 150 aniver-
sario de nuestra Asociación: “relanzar nuestra identidad y misión con la 
mirada puesta en un futuro de esperanza” y, en este sentido, el proceso 
de la Asociación está muy, muy en línea con las pautas que va marcan-
do el Papa que pidió a los fieles "caminar como Iglesia unida, buscando 
siempre la paz, la justicia, tratando siempre de trabajar como hombres 
y mujeres fieles a Jesucristo, sin miedo para anunciar el Evangelio, para 
ser misioneros".

¿Qué más se puede decir que no haya dicho el Papa León?
• En este mes de junio, celebramos el Corazón de Jesús, y en la en-

cíclica “Dilexit nos», la cuarta de Francisco, retoma la tradición y 
actualidad del pensamiento «sobre el amor humano y divino del 
Corazón de Jesucristo».
Renovemos la auténtica devoción: la ternura de la fe, la alegría 
de ponerse al servicio y el fervor de la misión, porque el Corazón 
de Jesús nos impulsa a amar y nos envía a los hermanos. Importa 
volver a su Corazón y desde Él, infundir en las personas esperanza, 
nuevos ánimos, mirándolos con cariño, respeto y amor. Jesús nos 
llama a aliviar el sufrimiento, a sanar la vida.

• Y, desde mis vivencias y mi sentir en estos años como delegada, 
quisiera agradecer, desde el corazón, la aceptación y cercanía 
que he sentido en la Asociación de SSCC, los gestos de cariño y 
la experiencia de familia que he encontrado, creyentes siempre 
en camino, con iniciativas múltiples, con mucha vitalidad en los 
Centros, con sentido e identidad cristiana y salesiana.

Nos iremos encontrando en el camino. Que Dios siga bendiciéndonos.                                                

Isabel Pérez Sanz, fma
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Queridos hermanos en Don 
Bosco:

En este mes del Sagrado Cora-
zón de Jesús, os escribimos sobre la 
necesidad que tenemos de tener 
vinculaciones a las cosas más im-
portantes y trascendentales de la 
vida para ser ciudadanos siempre 
libres.

En el artículo 3 del PVA/E, (una 
sola vocación: dos modos de vi-
virla), se dice en su punto 2: "Los 
Salesianos Cooperadores laicos 
realizan su compromiso apostólico 
y viven el espíritu salesiano en las 
situaciones ordinarias de vida y de 
trabajo con sensibilidad y caracte-
rísticas laicales".

Como laicos en el mundo, vi-
vimos inmersos en una sociedad 
relativista donde nuestra misión 
es dar ejemplo continuamente 
sin contagiarnos y mantener vivas 
nuestras raíces y vinculaciones.

Sabemos que un árbol, ante 
la fuerza del viento, se mantiene 
más o menos estable según la lon-
gitud y profundidad de sus raíces. 
El hombre debe tener vínculos 
fuertes donde agarrarse para ser 
libre y feliz.

Simone Weil, filósofa y pensa-
dora del siglo XX, decía: “El arrai-
go quizás sea la necesidad más 
importante y la menos conocida 
del alma humana… Un ser huma-

no tiene raíces en virtud de su par-
ticipación real, activa y natural en 
la existencia de una colectividad 
que conserva vivos ciertos tesoros 
del pasado y ciertos presentimien-
tos del futuro”.

Ahora, ¿cuáles son esas raíces 
y vinculaciones más importantes 
según Weil? En tener un pasado, 
en tener una familia, un lugar del 
que venimos, en la propiedad, y 
en sabernos hijos de Dios. Son vín-
culos que, aunque no todos los he-
mos elegido, sí nos definen.

¿Qué es vinculo? La unión o 
atadura de una persona o cosa 
con otra. La unión entre dos fac-
tores diferentes.

El hombre necesita algo grande 
por lo que vivir. El mandamiento 
del amor. El vínculo más perfecto: 

“Amaos los unos a los otros”.

Ahora, os presentamos unas 
circunstancias que nos vinculan 
con la historia y la Pastoral Fami-
liar, el nacimiento de Hogares Don 
Bosco, (HDB):
1. La carta del Rector Mayor 

de enero de 1964. Don Re-
nato Ziggiotti se dirige a la 
Pía Unión de Cooperadores, 
(ASSCC en la actualidad), y 
les propone: “en el ambiente 
más cercano y querido para 
vosotros: LA FAMILIA: Hacer 
más cristiana y más educa-
dora la propia familia”. La 

campaña se denominó y se 
difundió como La Familia 
Educadora.

2. La formación de los padres. 
Es la clave fundamental para 
una familia educadora. Al-
gunos padres de la ASSCC, 
en Cuenca, (España), para 
formarse participan en unos 
cursillos de cristiandad. Eran 
de forma individual. Pero ne-
cesitaban formarse como ma-
trimonios.

3. Ejercicios Espirituales para 
matrimonios de la ASSCC. 
Se lo solicitan, Don Benito 
Castejón, sdb, que los preparó 
e impartió.

4. Los primeros grupos. Algu-
nos matrimonios, contentos 
con la formación recibida en 
los Ejercicios Espirituales, le 
propusieron a Don Benito 
continuar la formación reu-
niéndose en grupos.

5. Nace Hogares Don Bosco. 
Después de las experiencias 
vividas por estos primeros gru-
pos, se forma el Movimiento 
de Pastoral Familiar Salesia-
no.

Pasados sesenta años del inicio 
de HDB por los SC, es un momen-
to ideal para que fortalezcamos 
los compromisos de apostolado, 
apostando por una Pastoral Fa-
miliar y Juvenil fuerte, junto a la 
Congregación y la Iglesia.

Multipliquemos nuestros esfuer-
zos educativos la salvación de las 
almas de nuestros hijos y jóvenes, 
como haría Don Bosco hoy. Con la 
intercesión de María Auxiliadora.

Cristóbal Marín Martínez e 
Irene Blaya Huertas

Los vínculos son una necesidad del hombre
Hogares de Don Bosco82

En bien hablar, nada se pierde 
(Refranero español)



Consejero mundial para la Región Ibérica 83

“Un sueño, una promesa, el fu-
turo: Recordar, renovar y relan-
zar”. El pasado 9 de mayo dimos 
comienzo a lo que será el tercer 
y último año del trienio de pre-
paración al 150 aniversario de la 
Asociación. Tras mirar hacia nues-
tra historia soñadora en el primer 
año, y después de saborear el PVA 
en el segundo año dedicado a re-
novar, llegamos al tercer y último 
año que mira hacia el futuro con 
esperanza, invitándonos a relan-
zar nuestra identidad y misión 
como salesianos en el mundo.

Vivimos tiempos de incerti-
dumbre y desafíos, pero nuestra 
fe nos invita a mirar el futuro con 
esperanza renovada. Este Año Ju-
bilar de la Esperanza, que nunca 
defrauda, nos pone además en 
sintonía con esta propuesta para 

el tercer y último año hacia nues-
tro 150 aniversario.

En Mateo 28.20, Jesús nos dice: 
“Y he aquí, yo estoy con voso-
tros todos los días, hasta el fin del 
mundo". Este versículo, que cie-
rra el Evangelio de Mateo, es una 
promesa de Jesús a sus discípulos, 
donde les asegura su presencia 
constante, incluso después de su 
ascensión. Porque Jesús camina a 
nuestro lado y no nos abandona. 
¿Qué mayor fuente de esperan-
za y consuelo para un futuro por 
construir? Os invito a no dejarnos 
avasallar por todas las actividades 
y propuestas de nuestros centros y 
el ruido que hay en torno a ellas, 
recordando que sólo tienen senti-
do si las hacemos desde el conven-
cimiento de que Jesús está presen-
te en todas ellas, y que somos su 
instrumento para revelarle a los 
que aún no lo conocen, para ha-
cer su vida plena.

En estos días celebramos la 
solemnidad de Pentecostés, que 
es también una llamada a vivir 
el futuro con una esperanza que 
no defrauda, porque Dios derra-
ma su Espíritu sobre nosotros. Y 
es también una invitación a se-
guir siendo soñadores, como lo fue 
nuestro Padre Don Bosco: "Y en los 
postreros días, dice Dios, derrama-
ré de mi Espíritu sobre toda car-
ne, y vuestros hijos y vuestras hi-
jas profetizarán; vuestros jóvenes 
verán visiones, y vuestros ancianos 

soñarán sueños". Empezábamos el 
primer año del trienio hacia el 150 
aniversario recordando nuestros 
orígenes y el sueño de Don Bos-
co, y concluimos este trienio con la 
misma invitación a seguir siendo 
soñadores de un futuro lleno de 
esperanza para los jóvenes y fa-
milias que nos rodean.

Nuestro 150 aniversario, más 
allá de un gran evento festivo, es 
una oportunidad para ser más 
auténticos y significativos y, de 
esta manera, ser verdaderos testi-
gos del Evangelio con estilo sale-
siano. Tenemos la suerte de poder 
hacer este camino preparatorio y 
celebrar este evento junto a otros 
treinta mil hermanos de todo el 
mundo que caminan junto a no-
sotros, en comunión apostólica, 
compartiendo el convencimien-
to de que podemos construir un 
mundo más fraterno y justo desde 
nuestro testimonio evangélico y el 
carisma salesiano. 

Os invito a seguir siendo porta-
dores de esperanza en cada una 
de las actividades que realizamos, 
en cada una de nuestras reunio-
nes formativas, en cada charla 
que tenemos con un hermano, en 
cada mensaje que enviamos por 
Whatsapp al grupo de nuestro 
Centro local. Porque como decía 
el Papa Francisco, la esperanza 
nunca defrauda.

Borja Pérez Galnares

Tiempo de relanzar

Una oreja para escuchar la Palabra de Dios y otra para escuchar al pueblo 
(Obispo beato y mártir Enrique Angelelli)



Homilia de la misa de inicio del 
ministerio petrino

A la escucha del Papa84

Los seres humanos son hermanos por religión o iguales por creación
(Al-Sistani en Náyaf)

En esta majestuosa plaza de San Pedro, en la 
que el Papa Francisco ha celebrado tantas veces la 
Eucaristía y presidido grandes encuentros a lo lar-
go de estos 12 años, estamos reunidos en oración en 
torno a sus restos mortales con el corazón triste, pero 
sostenidos por las certezas de la fe, que nos asegura 
que la existencia humana no termina en la tumba, 
sino en la casa del Padre, en una vida de felicidad 
que no conocerá el ocaso.

En nombre del Colegio de Cardenales agradezco 
cordialmente a todos por su presencia. Con gran in-
tensidad de sentimiento dirijo un respetuoso saludo 
y un profundo agradecimiento a los Jefes de Estado, 
Jefes de Gobierno y Delegaciones oficiales venidas de 
numerosos países para expresar afecto, veneración y 
estima hacia el Papa que nos ha dejado.

La masiva manifestación de afecto y participa-
ción que hemos visto en estos días, después de su paso 
de esta tierra a la eternidad, nos muestra cuánto ha 
tocado mentes y corazones el intenso pontificado del 
Papa Francisco.

Su última imagen, que permanecerá en nuestros 
ojos y en nuestro corazón, es la del pasado domingo, 
solemnidad de Pascua, cuando el Papa Francisco, 
a pesar de los graves problemas de salud, quiso im-
partirnos la bendición desde el balcón de la Basílica 
de San Pedro y luego bajó a esta plaza para saludar 
desde el papamóvil descubierto a toda la gran mul-
titud reunida para la Misa de Pascua.

Con nuestra oración queremos ahora confiar el 
alma del amado Pontífice a Dios, para que le con-
ceda la felicidad eterna en el horizonte luminoso y 
glorioso de su inmenso amor.

Nos ilumina y guía la página del Evangelio, en la 

cual resonó la misma voz de Cristo que interpelaba 
al primero de los Apóstoles: “Pedro, ¿me amas más 
que estos?”. Y la respuesta de Pedro fue inmediata 
y sincera: “Señor, tú lo sabes todo; sabes que te quie-
ro”. Y Jesús le confió la gran misión: “Apacienta mis 
ovejas” (cf. Jn 21,16-17). Será esta la tarea constan-
te de Pedro y de sus sucesores, un servicio de amor 
a imagen de Cristo, Señor y Maestro, que «no vino 
para ser servido, sino para servir y dar su vida en 
rescate por una multitud» (Mc10,45).

A pesar de su fragilidad y sufrimiento final, el 
Papa Francisco eligió recorrer este camino de entre-
ga hasta el último día de su vida terrenal. Siguió las 
huellas de su Señor, el buen Pastor, que amó a sus 
ovejas hasta dar por ellas su propia vida. Y lo hizo 
con fuerza y serenidad, cercano a su rebaño, la Igle-
sia de Dios, recordando la frase de Jesús citada por 
el Apóstol Pablo: «La felicidad está más en dar que 
en recibir» (Hch 20,35).

Cuando el Cardenal Bergoglio, el 13 de marzo 
de 2013, fue elegido por el Cónclave para suceder 
al Papa Benedicto XVI, llevaba sobre sus hombros 
años de vida religiosa en la Compañía de Jesús y, 
sobre todo, estaba enriquecido por la experiencia 
de 21 años de ministerio pastoral en la Arquidiócesis 
de Buenos Aires, primero como Auxiliar, luego como 
Coadjutor y después, especialmente, como Arzobis-
po.

La decisión de tomar por nombre Francisco pa-
reció de inmediato una elección programática y de 
estilo con la que quiso proyectar su Pontificado, bus-
cando inspirarse en el espíritu de san Francisco de 
Asís.

Conservó su temperamento y su forma de guía 
pastoral, y dio de inmediato la impronta de su fuer-
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te personalidad en el gobierno de la Iglesia, estable-
ciendo un contacto directo con las personas y con los 
pueblos, deseoso de estar cerca de todos, con espe-
cial atención hacia las personas en dificultad, entre-
gándose sin medida, en particular por los últimos de 
la tierra, los marginados. Fue un Papa en medio de 
la gente con el corazón abierto hacia todos. Ade-
más, fue un Papa atento a lo nuevo que surgía en 
la sociedad y a lo que el Espíritu Santo suscitaba en 
la Iglesia.

Con el vocabulario que le era característico y 
su lenguaje rico en imágenes y metáforas, siempre 
buscó iluminar con la sabiduría del Evangelio los 
problemas de nuestro tiempo, ofreciendo una res-
puesta a la luz de la fe y animando a vivir como 
cristianos los desafíos y contradicciones de estos años 
de cambio, que él solía calificar como “cambio de 
época”.

Tenía gran espontaneidad y una manera infor-
mal de dirigirse a todos, incluso a las personas aleja-
das de la Iglesia.

Lleno de calidez humana y profundamente 
sensible a los dramas actuales, el Papa Francisco 
realmente compartió las preocupaciones, los su-
frimientos y las esperanzas de nuestro tiempo de 
globalización, buscando consolar y alentar con un 
mensaje capaz de llegar al corazón de las personas 
de forma directa e inmediata.

Su carisma de acogida y escucha, unido a un 
modo de actuar propio de la sensibilidad de hoy, 
tocó los corazones, tratando de despertar las fuerzas 
morales y espirituales.

El primado de la evangelización fue la guía de 
su Pontificado, difundiendo con una clara impronta 
misionera la alegría del Evangelio, que fue el títu-
lo de su primera Exhortación apostólica Evangelii 
gaudium. Una alegría que llena de confianza y es-
peranza el corazón de todos los que se confían a 
Dios.

El hilo conductor de su misión fue también la 
convicción de que la Iglesia es una casa para todos; 
una casa de puertas siempre abiertas. Recurrió va-
rias veces a la imagen de la Iglesia como “hospital 
de campaña” después de una batalla con muchos 
heridos; una Iglesia determinada y deseosa de ha-
cerse cargo de los problemas de las personas y los 
grandes males que desgarran el mundo contem-
poráneo; una Iglesia capaz de inclinarse ante cada 
persona, más allá de todo credo o condición, sanan-
do sus heridas.

Innumerables son sus gestos y exhortaciones a fa-
vor de los refugiados y desplazados. También fue 
constante su insistencia en actuar a favor de los po-
bres.

Es significativo que el primer viaje del Papa Fran-
cisco fuera a Lampedusa, isla símbolo del drama de 
la emigración con miles de personas ahogadas en el 
mar. En la misma línea fue también el viaje a Les-
bos, junto con el Patriarca Ecuménico y el Arzobispo 
de Atenas, así como la celebración de una Misa en la 
frontera entre México y Estados Unidos, con ocasión 
de su viaje a México.

La estupidez es la protección intelectual del odio
(Igino Giordani)
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De sus 47 agotadores Viajes Apostólicos quedará 
especialmente en la historia el de Irak en 2021, rea-
lizado desafiando todo riesgo. Esa difícil Visita Apos-
tólica fue un bálsamo sobre las heridas abiertas de la 
población iraquí, que tanto había sufrido por la obra 
inhumana del ISIS. Fue también un viaje importante 
para el diálogo interreligioso, otra dimensión rele-
vante de su labor pastoral. Con la Visita Apostólica 
de 2024 a cuatro países de Asia-Oceanía, el Papa 
alcanzó “la periferia más periférica del mundo”.

El Papa Francisco siempre puso en el centro el 
Evangelio de la misericordia, resaltando constante-
mente que Dios no se cansa de perdonarnos: Él per-
dona siempre, cualquiera sea la situación de quien 
pide perdón y vuelve al buen camino.

Quiso el Jubileo Extraordinario de la Misericordia, 
destacando que la misericordia es “es el corazón del 
Evangelio”. Misericordia y alegría del Evangelio son 
dos conceptos clave del Papa Francisco. En contraste 
con lo que definió como “la cultura del descarte”, ha-
bló de la cultura del encuentro y de la solidaridad. El 
tema de la fraternidad atravesó todo su Pontifica-
do con tonos vibrantes. En la Carta encíclica "Fratelli 
tutti" quiso hacer renacer una aspiración mundial a 
la fraternidad, porque todos somos hijos del mismo 
Padre que está en los cielos. Con fuerza recordó a 
menudo que todos pertenecemos a la misma familia 
humana.

En 2019, durante su viaje a los Emiratos Árabes 
Unidos, el Papa Francisco firmó un documento sobre 
la “Fraternidad Humana por la Paz Mundial y la 
Convivencia Común”, recordando la común pater-
nidad de Dios.

Dirigiéndose a los hombres y mujeres de todo el 
mundo, con la Carta encíclica "Laudato si" llamó la 

atención sobre los deberes y la corresponsabilidad 
respecto a la casa común. “Nadie se salva solo”.

Frente al estallido de tantas guerras en estos años, 
con horrores inhumanos e innumerables muertos y 
destrucciones, el Papa Francisco elevó incesante-
mente su voz implorando la paz e invitando a la 
sensatez, a la negociación honesta para encontrar 
soluciones posibles, porque la guerra —decía— no 
es más que muerte de personas, destrucción de ca-
sas, hospitales y escuelas. La guerra siempre deja al 
mundo peor de como era en precedencia: es para 
todos una derrota dolorosa y trágica.

Construir puentes y no muros es una exhortación 
que repitió muchas veces y su servicio a la fe como 
sucesor del Apóstol Pedro estuvo siempre unido al 
servicio al hombre en todas sus dimensiones.

En unión espiritual con toda la cristiandad, esta-
mos aquí numerosos para rezar por el Papa Fran-
cisco, para que Dios lo acoja en la inmensidad de su 
amor.

El Papa Francisco solía concluir sus discursos y en-
cuentros diciendo: “No se olviden de rezar por mí”.

Querido Papa Francisco, ahora te pedimos a ti 
que reces por nosotros y que desde el cielo bendigas 
a la Iglesia, bendigas a Roma, bendigas al mundo 
entero, como hiciste el pasado domingo desde el bal-
cón de esta Basílica en un último abrazo con todo 
el Pueblo de Dios, pero idealmente también con la 
humanidad que busca la verdad con corazón sincero 
y mantiene en alto la antorcha de la esperanza.

Plaza de San Pedro, 18 de mayo de 2025
Papa León XIV

Dime a quién excluyes y te diré quién eres
(Luigi Di Liegro)
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El 26 de mayo de 2002 hice mi promesa como 
Salesiana Cooperadora en la casa de Utrera, en Se-
villa. Aquel sí que pronuncié ante Dios y mis herma-
nos no era un punto de llegada, sino el inicio de un 
camino. Desde entonces, servir a la Asociación ha 
sido una constante en mi vida, no como tarea aña-
dida, sino como expresión natural de una vocación 
vivida con alegría.

Tras la promesa, tuve el privilegio de acompañar 
durante cinco años a un grupo de jóvenes aspiran-
tes. Fue una etapa hermosa, de escucha, de discer-
nimiento compartido, de ayudar a otros a descubrir 
su propia vocación. Más adelante, el servicio me 
llevó al Consejo local, como secretaria y adminis-
tradora durante dos trienios, posteriormente volví 
a formar parte del Consejo, donde continúo a día 
de hoy.

En noviembre de 2024 mis hermanos de la Re-
gión Ibérica aceptaron mi candidatura como admi-
nistradora regional. Aún con la “L” de novata bien 
visible, trato de vivir este servicio con humildad, 
aprendiendo cada día, sabiendo que solo desde la 
cercanía, la escucha y la corresponsabilidad se pue-
de acompañar a tantos hermanos y hermanas en 
su vocación. He tenido también la alegría de par-
ticipar en varias jornadas de espiritualidad en Tu-
rín —bebiendo directamente de las fuentes—, y de 
colaborar en la organización de peregrinaciones en 
mi provincia.

Hoy, al mirar hacia atrás, descubro que el servi-
cio no es algo que se impone: es una forma de per-

tenecer. Cada servicio, cada encuentro, cada mo-
mento de acompañamiento ha reforzado en mí el 
sentimiento de familia. Cada vez que conozco a un 
nuevo cooperador o cooperadora, mi corazón se en-
sancha. El servicio me ha regalado vínculos, apren-
dizajes, fe compartida y esperanza multiplicada.

Y es que el servicio en nuestra Asociación —sea 
en el ámbito local, provincial, regional o mundial— 
solo tiene sentido si se ancla en el amor al prójimo, 
especialmente a los más cercanos. No es cuestión de 
ocupar lugares, sino de hacer sitio para otros. No se 
trata de estar, sino de estar para…

Servir es acompañar, escuchar, sostener, organi-
zar, callar cuando toca y hablar con ternura cuan-
do hace falta. Es, en definitiva, vivir la promesa día 
a día con la convicción de que no fuimos elegidos 
para brillar, sino para alumbrar.

Que Don Bosco nos siga inspirando y María Au-
xiliadora nos sostenga en el camino. Sigamos siendo 
luz, allí donde estemos.

Belén Colomé Jurado

La humildad es esa virtud que, cuando se tiene, se cree que no se tiene
(Mario Soldati)

Servir con el corazón de Don 
Bosco

Administradora regional



Este mes presentamos con gratitud el Proyecto 
5/2024, una iniciativa que llega desde Río Manso 
(México), donde los Salesianos de Don Bosco, a tra-
vés del centro CECACHI, acompañan a jóvenes indí-
genas y campesinos con recursos muy limitados. Allí, 
el internado se convierte en un espacio de vida, for-
mación y dignidad, donde la alimentación es clave 
para que los chicos puedan estudiar y desarrollarse 
en plenitud.

Desde 1993, esta obra cuenta con el apoyo cons-
tante del CSJM y mantiene una vinculación especial 
con la provincia inspectorial de San Juan Bosco. Cen-
tros como Atocha, Estrecho y Soto han canalizado 
iniciativas solidarias durante años. Hoy, 21 padrinos 
—entre ellos seis salesianos cooperadores y un cen-
tro— siguen sosteniendo con fidelidad este compro-
miso fraterno.

Un comedor que sostiene el aprendizaje
El objetivo del proyecto es garantizar la alimen-

tación de 40 alumnos internos de entre 12 y 15 años, 
seleccionados por su situación de mayor necesidad. 
Muchos de ellos llegan al CECACHI con problemas 
graves de desnutrición y parasitosis, lo que dificulta 
su aprendizaje y desarrollo. El centro les ofrece tres 
comidas diarias y una merienda a media mañana, 
en un entorno que combina educación académica, 
formación cristiana, normas de convivencia y parti-
cipación activa.

Se anima a las familias a colaborar, dentro de sus 
posibilidades, aunque sus aportaciones apenas al-
canzan el 22% del coste real. La Inspectoría asume 
otro 33%, y el 45% restante se canaliza a través del 
CSJM, que se convierte así en un apoyo imprescindi-
ble para la sostenibilidad del comedor.

Una colaboración que se renueva
Para 2024, el coste total del proyecto asciende a 

10.000 €, destinados exclusivamente a la alimenta-
ción del alumnado más vulnerable. De ese importe, 
ya se han comprometido 9.631,70 € a través de la red 
de padrinos vinculados al CSJM. Esta cifra representa 
el 96,31% del total solicitado, y forma parte de una 
estrategia de financiación consolidada a lo largo de 
los años.

Aunque no se trata del proyecto prioritario de la 
convocatoria actual, su inclusión se propone como 
continuidad natural de una obra sostenida históri-
camente por la Familia Salesiana. Desde Río Manso, 
y desde cada rincón donde florece el espíritu de Don 
Bosco, agradecemos el apoyo constante y animamos 
a seguir alimentando no solo estómagos, sino tam-
bién sueños, dignidad y futuro.

Asterio Gaitero Alonso

La piedad popular es la manifestación de la memoria de un pueblo 
(Papa Francisco)

88 Cooperación Salesiana para los jóvenes del Mundo (CSJM)

55 AÑOS COLABORANDO
POR UN MUNDO MEJOR

Río Manso: donde un plato de 
comida sostiene un sueño
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Continuamos con las entrevistas a los nuevos 
coordinadores provinciales. El segundo entrevis-
tado es Santiago Perera Izquierdo, coordinador 
de la provincia de María Auxiliadora.

Hola Santiago: Para empezar, ¿puedes pre-
sentarte brevemente?

¡Hola! Soy Santiago Perera Izquierdo, nací en 
Puerto de la Cruz, aunque he pasado gran parte 
de mi vida en La Orotava, donde está la Casa Sa-
lesiana que marcó mi camino. Allí estudié, conocí 
a Gabriela (mi esposa) y formamos nuestra familia 
con nuestras dos hijas.

Soy el segundo de cuatro hermanos, y en casa 
mis padres nos inculcaron valores fundamentales: 
honestidad, respeto y solidaridad.

Me encanta el mar, cantar, tocar la guitarra, ac-
tuar y animar veladas desde el sentido del humor. 
Para hacer algo de ejercicio, juego a voleibol en una 
liga de aficionados en Tenerife.

Aunque siempre me apasionó la enseñanza, es-
tudié Arquitectura Técnica, pensando en dar clases 
de Dibujo Técnico. Durante más de 13 años trabajé 
en la construcción, pero hace una década decidí se-
guir mi verdadera vocación: la docencia. Hoy soy 
profesor en la Casa Salesiana de La Orotava.

¿Cómo iniciaste tu camino con los SSCC? 
¿Cómo descubriste que era tu vocación? ¿Desde 
cuándo eres SC?

Mi camino comenzó siguiendo el Itinerario del 
Luz Vida de la Inspectoría de Córdoba. Luego par-
ticipé en los grupos Sal Terrae, desde donde pusimos 
en marcha, ya como animadores, dos oratorios en 
zonas necesitadas del Valle de La Orotava. Tam-
bién colaboraba en la animación litúrgica de mi pa-
rroquia en Puerto de la Cruz.

Aunque mis compañeros y mi esposa entraron en 
el grupo de aspirantes del Centro local de La Oro-
tava, sentía que mi misión era llevar el carisma a 
mi parroquia. Fue Don Eusebio Muñoz quien me 
ayudó a entender que ese deseo también formaba 
parte de la vocación salesiana.

El 15 de noviembre de 2008, hice mi promesa 
junto a mi esposa y el resto del grupo. Desde enton-
ces, vivir el carisma de Don Bosco es mi camino de 
fe y compromiso.

¿Cómo presentarías la PMA? ¿Qué te gustaría 
compartir de la misma?

La Provincia María Auxiliadora es como un mo-
saico lleno de diversidad y riqueza. Con 34 centros 
locales distribuidos por Andalucía, Extremadura y 
Canarias, somos una provincia que combina dife-
rentes culturas, pero con un mismo espíritu soñador 
y comprometido. Lo que más me impresiona es la 
capacidad de los SSCC de nuestra provincia para 
innovar y trabajar por los jóvenes con entusiasmo.

¿Qué significa haber sido escogido como Coor-
dinador Provincial en tu vida? ¿Qué ha supues-
to?

Es una gran responsabilidad. Nuestra provincia 
es extensa y diversa, pero esto también la hace fas-
cinante. Lo más gratificante es saber que no camino 
solo, sino con un Consejo provincial lleno de personas 
comprometidas, que no solo trabajan, sino que sue-
ñan y proponen nuevas ideas para animar y acom-
pañar a los centros locales.

Ha sido clave compartir esta decisión con Ga-
briela, mi esposa, y con mi familia, cuyo apoyo es 
fundamental para vivir este servicio con serenidad. 
Ser Coordinador no solo me compromete a mí, sino 
también a ellas, que me acompañan con fe, alegría 
y generosidad. Agradezco profundamente su res-
paldo, ya que este camino lo recorremos juntos. En 
este tiempo, he intentado acompañar y animar a 

Ningún hombre es una isla, completo en sí mismo 
(John Donne)

Santiago Perera Izquierdo, 
coordinador de la Provincia María 
Auxiliadora



Al habla con 91

La humanidad inventó la bomba atómica,
pero ningún ratón en el mundo construiría una trampa para ratones

(Albert Einstein)

los Centros locales a través de llamadas, mensajes y 
cartas. Este servicio me reta, pero también me lle-
na de alegría y me impulsa a seguir aprendiendo.

¿Qué aspectos positivos destacarías de la 
Provincia?

Lo que destaco de nuestra Provincia es, sin duda, 
su diversidad. Al abarcar tres comunidades autó-
nomas, contamos con una riqueza cultural y hu-
mana extraordinaria. Además, los SSCC de nues-
tra provincia poseen un espíritu soñador y un gran 
compromiso, que se reflejan de manera vibrante 
en cada uno de nuestros centros. Estas ideas y sue-
ños son los que impulsan el crecimiento de nuestra 
Asociación en la provincia, creando un dinamismo 
que nos llena de esperanza y confianza.

Y de negativos, ¿destacarías alguno?
Si tuviera que señalar algo, diría que, uno de los 

retos que enfrentamos es la dificultad para encon-
trar espacios adecuados para todos los encuentros 
que animamos, lo que puede resultar también un 
desafío logístico. 

Sin embargo, todo esto se hace posible gracias 
al Consejo provincial, compuesto por 12 hermanos 
y 2 delegados, junto al compromiso y apoyo incon-
dicional de otros muchos hermanos y hermanas 
que, de manera generosa, se suman a las tareas de 
organización. 

Gracias a todos ellos, podemos seguir adelante 
con estos encuentros y proyectos, haciendo de las 
dificultades una oportunidad para crecer juntos.

Desde tu perspectiva como Coordinador 
provincial, ¿qué mensaje quieres trasmitir a los 
SSCC de nuestra Región?

Mi mensaje sería que no pierdan nunca de vista 
la misión que compartimos: ser signo y portadores 

del amor de Dios en nuestras comunidades. Cada 
pequeño esfuerzo que hacemos en nuestros Cen-
tros locales tiene un impacto mucho mayor de lo 
que imaginamos. 

Aunque somos una provincia grande, con retos 
particulares, invitamos a las demás provincias de 
nuestra Región a compartir nuestras experiencias 
y a aprender de los enfoques que han impulsado 
nuestro desarrollo, siempre con humildad y en un 
espíritu de fraternidad, sabiendo que cada Provin-
cia tiene sus propios ritmos y particularidades.

Y, por último, ¿cómo estáis viviendo la pre-
paración hacia nuestro 150 aniversario?

Lo estamos viviendo como una oportunidad 
única para mirar al pasado con gratitud y al futu-
ro con esperanza. Este 150 aniversario nos inspira a 
renovar nuestro compromiso con la misión salesia-
na y a recordar el regalo que hemos recibido como 
Asociación. 

Queremos que este aniversario sea también un 
impulso para llegar a más personas y continuar 
siendo fieles al carisma de Don Bosco.

Muchas gracias, Santiago.

Mónica Domingo García
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Lo peor no es un tener un alma perversa, sino un alma acostumbrada
(Charles Péguy)



93Patio digital

Hay lágrimas en las cosas que tocan el alma humana
(Virgilio)

Con esta afirmación no descubro nada nuevo. De 
hecho, quienes conocemos el retablo de la Catedral 
Vieja de Salamanca sabemos que esta idea ha esta-
do presente en la Iglesia desde hace siglos.

A lo largo de la historia, el arte ha acompañado 
la transmisión de la fe mediante la pintura, la escul-
tura, la música o la escena. Tratando de emocionar 
a la vez que nos presenta distintos momentos de la 
Escritura. Seguro que ya tienes en mente obras como 
la Piedad de Miguel Ángel, el Cristo Crucificado de 
Velázquez, esa imagen que sacas en procesión cada 
año, o esa canción que no puedes dejar de tararear.

Y es que, aunque hoy las redes sociales parecen 
exigir un combo de estímulos audiovisuales en for-
mato “reel”, para muchos, el poder de una imagen 
sigue siendo incomparable. Una imagen nos trans-
mite sin limitarnos, nos hace recordar sin palabras, 
nos emociona sin decirnos cómo sentirnos.

Por eso, hoy quiero hablarte de una ilustradora 
joven que, desde el confinamiento, ha ido ganan-
do repercusión en redes y llegando a más personas 
gracias a un estilo sencillo pero cargado de expresi-
vidad. Cada obra de Sara Bargueño no solo repre-
senta una imagen, sino que cuenta una historia y 
transmite un mensaje espiritual. Su estilo invita a la 
reflexión y al fortalecimiento de la fe. Cada publica-
ción es un regalo para quienes la seguimos.

Además, @_sara.b.g, como la encontrarás en Ins-
tagram, no solo transmite a través de sus ilustra-
ciones. Ella misma se muestra en redes de manera 

muy natural: sencilla, cercana, creyente. No busca 
aparentar, sino compartir lo que vive y siente, sin 
grandes artificios. Y eso, en un entorno tan filtrado 
como las redes, es un soplo de aire fresco.

Sus ilustraciones hablan de la Virgen con ternura, 
de Cristo con cercanía, de la fe cotidiana con sin-
ceridad. Muchas veces acompañadas de frases que 
invitan a orar, a detenerse, a mirar con otros ojos. 
Ese parece ser su propósito: ayudarnos a mirar con 
fe y esperanza.

Sara no solo ha encontrado una forma de expre-
sarse, sino también de evangelizar. Su cuenta es un 
pequeño oratorio digital donde muchos se detienen 
un momento para encontrarse con Dios. Y eso, hoy, 
no es poca cosa.

Que su ejemplo nos anime a ofrecer nuestros ta-
lentos al servicio de los demás. Porque una imagen, 
cuando nace del amor y la fe, sigue valiendo más 
que mil palabras.

José I. Martínez Cabañas

Una imagen vale más que mil 
palabras
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Avaricia: hambre de quien ya ha comido
(Rodrigo Cortés)

Se ha celebrado del 2 al 4 de mayo la tercera edi-
ción del Encuentro Regional “Aquí Estoy”, una pro-
puesta de los salesianos cooperadores de la Región 
Ibérica para fomentar el encuentro, convivencia, 
comunión asociativa y sentido de pertenencia, Han 
participado 40 salesianos cooperadores, delegados y 
aspirantes de las seis provincias de España.

La tarde del día 2 de mayo empezó el encuentro 
“Aquí Estoy” en Santiago de Compostela, lugar espe-
cialmente significativo, con la calurosa y amable aco-
gida de todos los participantes por parte del centro 
local de SSCC y la comunidad de SDB en la Casa Don 
Bosco, un antiguo pazo que hoy en día es un espacio 
magnífico que rezuma salesianidad. Tras las presen-
taciones de rigor, compartimos “el alfa y omega” con 
el que venimos al encuentro a esta ciudad de peregri-
naje. A continuación, una cena con manjares, bebidas 
y dulces que trajimos de toda España. Finalmente, 
Eugenio nos ofreció una visita nocturna por la ciudad 
llena de erudición (¡qué lujo!).

La mañana del sábado 4 descubrimos la historia y 
los tesoros de la catedral de Santiago desde las cubier-
tas al interior, pasando por museos, torres, claustro… y 
llegando a dar el abrazo al santo. Al mediodía nos re-
cibió don Francisco José Prieto, arzobispo de Santiago, 
quien amablemente nos conminó a seguir celebrando 
el “sacramento” del encuentro. Por la tarde, después 
de un intenso chubasco, visitamos el Museo do Pobo 

Galego, que nos ofreció pistas de las raíces y la cultu-
ra gallegas. Al finalizar la cena en la hospedería nos 
dirigimos a la Casa Don Bosco, donde pudimos gozar 
de una velada amenizada por gaiteros con música y 
bailes tradicionales, así como con una fabulosa quei-
mada preparada por Alberto.

El domingo 5 ha empezado con un momento de 
oración y comunicación final muy sentida por parte 
del grupo en el que se ha hecho entrega del recuerdo 
de esta edición y se ha dado a conocer el relevo de la 
ciudad de Valencia para la acogida del “Aquí Estoy” 
2026. Cabe destacar las valoraciones positivas de este 
encuentro de familia, que ha sido luz para muchos 
venidos de tantas partes de la Región. Al mediodía 
hemos participado en la Eucaristía de clausura del 
encuentro en la iglesia del Real Monasterio de San 
Pelayo de Antealtares. 

Nos toca interiorizar las ideas que nos han trans-
mitido: Santiago, amigo de Jesús y creador de una 
cultura de paz; Santiago, tierra de acogida y camino 
de esperanza. ¡Gracias a la SER y al centro local de 
Santiago por la organización y hacer posible este en-
cuentro! Deseo que muchos otros SSCC puedan apro-
vechar la próxima edición del Aquí Estoy.

Josep María Torrents

¡Aquí estoy! Santiago



En el número 609 de nuestro Boletín nos presen-
taba por Raúl Fernández,  Consejero mundial de la 
Regíon, la edición del Comentario al PVA. Un do-
cumento imprescindible en nuestra formación como 
salesiano cooperador.

Durante el mes de febrero se celebra el Con-
sejo mundial. El Consejo mundial está compues-
to por la Coordinadora mundial, los Consejeros 
mundiales para cada región, el Delegado y la 
Delegada mundiales, la Administradora mun-
dial y el Secretario mundial. Este Consejo es el 
máximo órgano de gobierno y animación propio 
de nuestra Asociación.

Uno de los trabajos de este Consejo es el de 
dar forma al Comentario Oficial al Proyecto de 
Vida Apostólica. Si recordáis, en 1993, se editó 
el anterior comentario al RVA (foto adjunta) y 
desde la aprobación de nuestro PVA, el anterior 
Consejo estuvo trabajando en la elaboración del 
nuevo comentario. [...]

¿Y qué parte es la que se va a analizar? Pues 
se va a analizar el Estatuto. Porque el Estatuto 
recoge y define nuestra vocación apostólica de 
Salesiano Cooperador, nuestra identidad, espí-
ritu, misión, comunión y los principios de la es-
tructura organizativa de la Asociación.

¿Es que necesita aclaración nuestro Estatuto? 
No, no necesita aclaraciones. Este documento, 
por su estructura, nos va ayudar a hacer una 
lectura comentada y razonada.

Esta lectura la vamos a poder hacer por la 
metodología del nuevo Comentario. Dicha me-
todología es igual para todos los artículos de 
nuestro Estatuto.

Se trata de una ficha de trabajo donde nos 
encontraremos los siguientes apartados:

• Núcleos temáticos.
• Claves de lectura.
• Referencias bibliográficas.

Por su estructura podemos decir que nos en-
contramos ante un documento meramente for-
mativo, tanto individualmente como en grupo. 
Y esta formación alcanza a los tres ámbitos for-
mativos de la Asociación: la formación de aspi-
rantes a través de la formación inicial, la forma-
ción de los salesianos cooperadores a través de 
la formación permanente, y la formación de los 
animadores y de los responsables de la Forma-
ción a través de la formación de formadores y 
responsables.

No es un documento sustitutivo del Estatuto 
del PVA sino que nos ayuda y complementa en 
su lectura. En breve se va a acometer su impre-
sión y podrá ser adquirido por todos los herma-
nos salesianos cooperadores.

¿Quiénes son los destinatarios de este libro? 
Pues si hemos leído con atención entenderemos 
que los destinatarios de este Comentario somos 
todos los salesianos cooperadores, todos los aspi-
rantes, todos los delegados y delegadas en cual-
quiera de los ámbitos de la Asociación, así como 
todos los animadores de los grupos.

Os animo a que tengamos junto a nuestro 
PVA, no como un adorno, sino como un comple-
mento activo en nuestra formación y en nuestro 
fortalecimiento de nuestra vocación de salesia-
no cooperador.
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La pereza es una traición al talento
(María Zabay)

Decíamos ayer...

Comentario oficial al Proyecto de 
Vida Apostólica




